

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 4 al 11 de mayo 2021 – No. 18/2021)

El FMI aboga por acuerdo multilateral sobre impuestos para evitar guerras comerciales: La entidad instó a acordar normas globales para la tributación de ingresos corporativos a fin de evitar un posible escenario en el que los conflictos entre países hagan que todos empeoren. Un acuerdo multilateral sobre impuestos, podría servir para garantizar que las empresas multinacionales altamente rentables paguen impuestos suficientes en los lugares donde tienen una participación importante, incluidos los países de bajos ingresos. En palabras de su directora gerente Kristalina Georgieva, el FMI apoya el *Marco Inclusivo sobre la Erosión de la Base Imponible y el Traslado de Beneficios (BEPS, por sus siglas en inglés)* que propone la OCDE como una forma de evitar conflictos tributarios. Este marco “se necesita con urgencia para evitar, en el futuro, el riesgo de caer en una caótica guerra comercial o de impuestos donde todos pierdan”.

Biden apoya la suspensión de la patente de las vacunas para la Covid-19. El 6 de mayo, Katherine Tai, la Representante Comercial de Estados Unidos anunció la posición de la Administración para apoyar la renuncia a las protecciones de propiedad intelectual para las vacunas contra la COVID-19. En este sentido expresó “La administración cree firmemente en la protección de la propiedad intelectual, pero al servicio del fin de esta pandemia, apoya el levantamiento de estas protecciones para las vacunas Covid-19”. Con este paso EE.UU. se une a los esfuerzos internacionales para fortalecer la producción en medio de preocupaciones sobre el acceso a las mismas por parte de los países en desarrollo. Estados Unidos había sido un gran obstáculo para la *Organización Mundial del Comercio* en una propuesta presentada desde octubre del 2020 por la India y Sudáfrica para suspender algunas de las protecciones de propiedad intelectual del organismo económico mundial, lo que para muchas empresas farmacéuticas implica permitir a diferentes actores el acceso a secretos comerciales sobre cómo se fabricaban las vacunas viables.

El apoyo de la Casa Blanca no garantiza que se apruebe una exención. Estos son temas que llevan años de discusión al interior de la OMC. Por otra parte, la Unión Europea también se ha interpuesto en el camino y los cambios en las normas internacionales de propiedad intelectual requieren un acuerdo unánime. Activistas de salud global, que presionan por la exención, celebraron la decisión de la Administración en EE.UU., pero también expresaron que una exención por sí sola no aumentaría el suministro mundial de vacunas. El proceso debería ir acompañado de la consecuente “transferencia tecnológica”, para que los titulares de las patentes sean los que proporcionen conocimientos técnicos y personal capacitado. Por su parte, la industria farmacéutica global ha reaccionado airadamente a esta decisión, y estará en contra. Entre las reacciones destaca Stephen J. Ubl, presidente y director ejecutivo de *Pharmaceutical Research and Manufacturers of America*, que calificó el anuncio como “un paso sin precedentes que socavarán nuestra respuesta global a la pandemia y comprometerá la seguridad”.

La evolución de tales maniobras pudiera infundir tendencias muy negativas, ya que ante el temor de ver disminuidas sus ganancias, muchas empresas pueden debilitar aún más las cadenas de suministro ya tensas y promover la proliferación de vacunas falsificadas. Asimismo, la industria farmacéutica ha argumentado que una suspensión

de las protecciones de patentes comprometería la toma de riesgos y la innovación. Por supuesto, la eterna disyuntiva entre la propiedad privada y la social se mantendrá en la mesa de negociaciones mientras la pandemia sigue cobrando fuerza.

En este momento, no hay ninguna propuesta sobre la mesa que renuncie al acuerdo ADPIC para las vacunas. Un objetivo realista podría ser completar el acuerdo a tiempo para la próxima conferencia ministerial de la OMC, programada del 30 de noviembre al 3 de diciembre. Eso daría a los productores de vacunas más tiempo para aumentar los suministros mundiales, lo que podría ayudar a contener el virus y aliviar la presión por la exención. La propuesta inicial de la exención de propiedad intelectual presentada por India y Sudáfrica en octubre incluía a vacunas, tratamientos, equipos de diagnóstico, equipo de protección personal y otros productos relacionados a la pandemia de COVID-19. Los 164 países miembros de la OMC deben llegar a un consenso sobre tales decisiones, y cualquier miembro puede vetarlas, por lo que podría haber muchas correcciones. Es probable que las negociaciones se lleven a cabo en una combinación de reuniones virtuales y presenciales.

Nuevo informe del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) destaca impacto adverso de la deuda externa para los gastos sociales. En el mismo se señala que 25 países de todas las regiones asignaron mayores partidas presupuestarias al servicio de la deuda que a la educación, la salud y la protección social juntas en 2019. El documento, explica que ya antes de la pandemia esos países (uno de cada ocho aproximadamente) se encontraban abrumados por la pobreza y su población infantil ya padecía grandes privaciones y falta de perspectivas de un futuro mejor. La directora ejecutiva de UNICEF señaló que los niños de las naciones con deudas grandes y recursos limitados para los programas sociales carecen de posibilidades para salir de la pobreza y dejar atrás las privaciones. Chad, Gambia, Haití y Sudán del Sur son algunos de los países con mayores pagos por servicio de deuda; y gastaban con ese fin al menos tres dólares diarios por cada dólar destinado a los servicios sociales básicos.

El estudio de UNICEF indica que mientras los países pobres por ahora están cubiertos por la suspensión del servicio de deuda, acordada en 2020 por el FMI, los países de ingresos medianos han seguido pagando al menos un tercio de su deuda externa durante el curso de la pandemia. Como reflejo, el servicio de la deuda como proporción del Producto Interno Bruto (PIB) es más alto en los países de América Latina y el Caribe, seguido de los países de Oriente Medio y Asia Central. Los países de América Latina y el Caribe pagan en promedio más de 1,5 veces por servicio de la deuda en relación con el PIB que en los países de África subsahariana.

Sufren hambre 155 millones de personas en el mundo: En el informe de la Red mundial contra las crisis alimentarias se revela que al menos 155 millones de personas se encontraban en contextos de crisis con una inseguridad alimentaria aguda o en situaciones peores (Fases 3 a 5 de la Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases (CIF/CH)) en 55 países o territorios en 2020 -un aumento de alrededor de 20 millones de personas respecto del año anterior- y se advierte seriamente de una tendencia preocupante: la inseguridad alimentaria aguda ha aumentado de forma incesante desde 2017, año de la primera edición del informe.

De dichas personas, en torno a 133 000 habían alcanzado en 2020 la fase más grave de inseguridad alimentaria aguda -la fase de catástrofe (Fase 5 de la CIF/CH) -en

Burkina Faso, Sudán del Sur y el Yemen, donde fue preciso actuar urgentemente para evitar la muerte generalizada y el colapso de los medios de vida. Al menos otros 28 millones de personas se enfrentaron a niveles de emergencia (Fase 4 de la CIF/CH) de inseguridad alimentaria aguda en 2020 -lo que significa que se encontraban a un paso de la inanición- en 38 países o territorios donde la intervención urgente salvó vidas y salvaguardó los medios de subsistencia, además de evitar que la hambruna se propagase.

Treinta y nueve países y territorios han padecido crisis alimentarias durante los cinco años que la Red mundial contra las crisis alimentarias ha venido publicando su informe anual. En esos países o territorios, la población afectada por altos niveles de inseguridad alimentaria aguda (Fases 3 a 5 de la CIF/CH) aumentó de 94 millones a 147 millones entre 2016 y 2020. Además, en los 55 países y territorios con crisis alimentaria que abarca el informe, más de 75 millones de niños menores de cinco años sufrían retraso del crecimiento (eran demasiado bajos) y más de 15 millones, emaciación (estaban demasiado delgados) en 2020. Los países de África siguieron viéndose afectados de manera desproporcionada por la inseguridad alimentaria aguda. Cerca de 98 millones de personas en situación de inseguridad alimentaria aguda en 2020 -dos de cada tres- vivían en el continente. Pero tampoco se han librado otras partes del mundo, como el Yemen, Afganistán, la República Árabe Siria y Haití, que se encontraban entre los diez países que sufrieron la peor crisis alimentaria el año pasado.

Si bien en 2021 los conflictos siguen siendo la principal causa de las crisis alimentarias, la COVID-19 y las medidas de contención de la enfermedad, así como los fenómenos meteorológicos extremos, continuarán exacerbando la inseguridad alimentaria aguda en las economías frágiles.

Déficit comercial de EEUU aumentó 5,6% en marzo. El déficit comercial de Estados Unidos alcanzó un récord de 74 mil 400 millones dólares en marzo, con un alza del 5,6% informó el 4 de mayo la *Oficina del Censo del Departamento de Comercio*. De acuerdo con un comunicado de la entidad, aumentó unos 3,9 mil millones desde los 70,5 mil millones en febrero. También se conoció que las exportaciones aumentaron un 6,6% hasta llegar a 200 mil millones de dólares. Las ventas al exterior estuvieron lideradas por suministros y materiales industriales, bienes de capital y de consumo. Por otra parte, las importaciones crecieron 6,3% hasta 274 mil 500 millones de dólares. En opinión de diferentes expertos, el paquete de ayuda aprobado por la Casa Blanca por valor de 1,9 millón de millones de dólares, unido a la expansión del programa de vacunación contra la Covid-19 provocó un auge en la demanda, aunque persisten limitaciones en el suministro.

Francia prevé crecimiento económico superior a 5 puntos para 2021. En Europa continúan los pronósticos relativamente positivos, sustentados en el avance de las campañas de vacunación y la posible instrumentación del paquete financiero aprobado. En este sentido, el gobernador del *Banco de Francia*, Francois Villeroy de Galhau, ratificó una previsión de crecimiento para la economía nacional superior al 5% en 2021, pese a las incertidumbres por la crisis sanitaria. El responsable de la institución monetaria consideró que si bien la pandemia de la Covid-19 aún no terminó, hay signos

positivos para considerar que “este año experimentaremos un fuerte repunte superior al 5%”. También el 5 de mayo se dio a conocer el índice compuesto de actividad global en Francia, mostrando una ligera mejoría durante el mes de abril, que llegó a los 51,6 puntos, lo que significa la primera cifra de crecimiento económico desde el verano de 2020, y que se constató incluso en el sector servicios, fuertemente afectado por la epidemia.

En el plano internacional se conoció que el gobierno francés descartó hoy su respaldo al acuerdo de libre comercio alcanzado en 2019 entre la Unión Europea (UE) y el Mercosur, a menos que incluya garantías medioambientales suficientes. A propósito del interés expresado por España a la *Comisión Europea*, de acelerar la entrada en vigor del pacto negociado por más de 20 años, la Cancillería gala precisó en una declaración que espera más en materia de lucha contra la deforestación y el cambio climático, en sintonía con el *Acuerdo de París*. Según Francia, comparte las preocupaciones ambientales sobre el acuerdo con otros países europeos, en alusión a Alemania, Austria, Bélgica y Países Bajos, aunque sin mencionarlos. En ese sentido, insistió en las demandas adicionales realizadas, las cuales también se refieren a normas sanitarias de la UE, en particular en el sector agrícola. El Mercosur lo integran Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, aunque es el gigante sudamericano el que parece despertar más dudas en París, a partir de la criticada política ambiental del presidente Jair Bolsonaro.

La Covid-19 influye hoy cada vez más en las cifras de desempleo de la India, que perdió más de 7,5 millones de puestos de trabajo en abril, según encuesta realizada por el *Centro de Supervisión de la Economía (CMIE)*. La tasa nacional de desempleo registró el mes pasado un máximo de cuatro meses de 7,97%, según los datos del CMIE. El aumento de los casos de la Covid-19 impacta en la tensa infraestructura sanitaria y en el frente económico, especialmente en el deterioro de las condiciones del mercado laboral. El país tuvo una tasa de desempleo urbano y rural de 9,78% y 7,13%, respectivamente. Por ello, las demandas de un nuevo paquete económico destinado a amortiguar el golpe de la pandemia y las subsiguientes medidas de cierre sobre los grupos marginados son más fuertes. La subida de las tasas de infección del coronavirus hizo necesaria la imposición de cierres localizados en la mayoría de las principales ciudades. Sin embargo, muchos de los trabajadores migrantes que dejaron las ciudades debido a la falta de empleo no fueron registrados por la encuesta. Jayan Jose Thomas, profesor de economía del *Instituto Indio de Tecnología de Delhi*, señaló que el gobierno debe instituir un plan de seguridad social masivo con dinero en efectivo o subsidios de desempleo para proteger los medios de vida de los pobres. Agregó que el Ejecutivo debería aumentar las inversiones en Salud y Educación

Notable aumento de inversiones extranjeras en Vietnam. La recuperación de la economía y el control sobre la pandemia de Covid-19 animaron a los inversores extranjeros a colocar en Vietnam 10 mil 130 millones de dólares en enero-abril de 2021. Esa suma representó un aumento del 18,5% en comparación con el mismo período del año anterior, precisó el *Ministerio de Planificación e Inversiones*. Vietnam pasa a ser el primer receptor de capitales foráneos en el sudeste asiático y el octavo en el mundo, en opinión del jefe del *Departamento de Inversión Extranjera* Do Nhat Hoang. Los proyectos que recibieron más fondos fueron dos plantas de gas licuado en ejecución con respaldo de Singapur (tres mil 100 millones de dólares) y la planta eléctrica de O Mon (mil 310 millones de dólares), en las sureñas provincias de Bac Lieu y Can Tho,

respectivamente. Entre los 17 sectores que captaron inversiones foráneas, los mayores receptores fueron la industria procesadora y manufacturera y la generación y distribución de electricidad, con más del 40% del total en cada caso.

Los tres primeros emisores de capitales hacia Viet Nam en el cuatrimestre fueron Singapur (más de cinco mil 600 millones de dólares), Japón (dos mil 200 millones de dólares) y Corea del Sur (mil 300 millones). En la nación indochina operan unos 33 mil proyectos bajo el régimen de inversiones extranjeras, cuyos capitales registrados exceden los 400 mil millones de dólares. Los inversores proceden de más de 100 países y territorios.

López Obrador anuncia récord de remesas de migrantes mexicanos.

Desde que comenzó el registro, por parte del *Banco de México* en el año 1995, la suma de divisas procedentes de Estados Unidos del mes de abril, es la mayor de la historia. En el primer trimestre del año 2021, las remesas ascendieron a 10.263 millones de dólares, lo que representa un 13% más que lo recibido en el trimestre de 2020. En el mismo período se registraron 29.86 millones de envíos, un 9% superior al trimestre del año pasado. El aumento de las remesas desde el pasado año, se atribuye a los apoyos fiscales otorgados en Estados Unidos, y se prevé que el incremento de estos flujos continúe si la economía norteamericana continúa creciendo. Las remesas de 2020 enviadas por aproximadamente unos 38 millones de mexicanos que residen en Estados Unidos, de ellos unos 6 millones indocumentados, ascendieron a 40 000 millones de dólares. De acuerdo al gobierno mexicano, estas transferencias tienen como destinatarios unos 10 millones de familias en zonas rurales, y garantizan el consumo de esta población que representa cerca del 30% de los 35 millones de hogares mexicanos. El primer trimestre del presente año, marcó un hito de transferencias de dólares desde Estados Unidos hacia México.

Precios mundiales de alimentos crecen por oncenavo mes consecutivo. El índice mundial de precios de los alimentos creció en abril por oncenavo mes consecutivo, informó la *Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)*. En el cuarto mes del año ese indicador creció 1,7 puntos, respecto a marzo y 30,8% comparado con igual mes de 2020, el parámetro más elevado desde mayo de 2014, acorde con el reporte mensual de la FAO sobre el tema.

En alza en la cotización en abril de la canasta de productos alimenticios básicos estuvo dada por aumentos considerables de los precios del azúcar, seguidos por los aceites, la carne, los productos lácteos y los cereales. El dulce en abril escaló un 3,9% más que en marzo, con lo que alcanzó un nivel casi un 60% superior al registrado en 2020. La variación fue atribuida a cuantiosas compras en un contexto de creciente preocupación por la disminución de la oferta mundial en 2020/21, a raíz del lento avance de la cosecha en Brasil y daños causados por heladas en Francia. Los aceites vegetales por su parte experimentaron un aumento intermensual de 1,8%, a partir de una mayor cotización de los aceites de soja, colza y palma, la cual compensó el descenso de los valores del de girasol.

La carne fue el tercer renglón con aumento en abril, en 1,7% por encima del valor ligeramente revisado de marzo; séptimo aumento mensual consecutivo, que empujó el

índice un 5,1% por encima del valor registrado en igual mes de 2020. En particular, subieron los precios de las carnes de bovino y ovino, entre otras causas, por la sólida demanda de Asia oriental, ante la escasez de la oferta en Oceanía. Los lácteos en general registraron un alza en los precios del 1,2% desde marzo, la oncenava consecutiva que a su vez catapultó el índice un 24,1% por encima del valor registrado en 2020. Subieron los costos mundiales de la mantequilla, los de la leche desnatada en polvo y del queso, en casi todos debido a una mayor demanda de Asia y menores ritmos de producción de los previstos en Europa, como la disminución estacional de los suministros en Oceanía.

Mientras los cereales vieron subir su índice de precios 1,2%, con lo que 'reanudó su ascenso tras un breve respiro de un mes en marzo' hasta alcanzar un 26,0% por encima de su nivel en abril de 2020. Responden a ese incremento la presión al alza resultante de la intención de sembrar una superficie más reducida de lo previsto en los Estados Unidos. Las preocupaciones por las condiciones de los cultivos en la Argentina, Brasil y los Estados Unidos hicieron escalar los precios del maíz un 5,7% en abril.

Precios del petróleo. El gobierno de Estados Unidos declaró el domingo 9 un estado de emergencia regional tras un ciberataque a la mayor red de oleoducto del país, que la dejó inactiva desde la noche del viernes. Un grupo de piratas informáticos desconectó por completo y robó más de 100 GB de información del Oleoducto Colonial, que transporta más de 2,5 millones de barriles por día, el 45% del suministro de diésel, gasolina y combustible que consumen los aviones de la costa este.

El lunes 10 de mayo el petróleo Brent operaba a 68,67 dólares el barril, en Londres. Por su parte, el petróleo WTI operaba a 64,49 dólares el barril en Nueva York.